

de la dette, c'est-à-dire, £16,748 a été contracté par le conseil spécial qui remplaça le parlement jusqu'à l'union.

Le Haut-Canada devait, lors de l'union, l'énorme somme de £1,398,855, c'est-à-dire, £1,302,107 plus que le Bas-Canada. Et voilà un des *pourquoi* cette union, qui charge le dernier d'une dette qu'il n'a point contractée, a toujours été si peu fructueuse.

*Les deux premiers écoliers de Québec.*

Le 21 Décembre 1632 les jésuites de Québec prirent avec eux deux petits enfants sauvages, pour les élever. Ce fut le P. Lejeune qui se chargea de leur éducation, et voici comment il parle, dans sa relation, de ses deux élèves. C'est un plaisir, dit-il, de voir ces deux enfants; ce sont mes petits écoliers; ils commencent à lire, ils savent prier Dieu en latin et en leur langue. Ils nous font quelquefois rire par leurs petits discours; devant qu'ils mangent nous leur faisons dire le *Benedicite*. Voilà pourquoi quand ils veulent manger, ils s'en viennent nous dire: mon Père, *Benedicite*, c'est-à-dire, donnez-moi à dîner. Comme ils voyoient donner à manger à un petit chien, ils nous disoient qu'il n'avoit pas dit son *Benedicite*. Je m'en vais, dit l'un d'eux, le dire pour lui; comme nous rions, son compagnon lui dit: les chiens n'ont point d'esprit, ils ne disent pas leur *Benedicite*, c'est à faire aux hommes seulement. Vous les entendriez allant et venant ruminer le *Pater noster*, en prononcer tantôt une partie, tantôt l'autre, en quoi il arriva un jour une rencontre agréable. Le Sieur Emery de Caën dînant en notre maison, comme on servait sur la table le peu que nous avions, l'un de ces enfans regardant ce qu'on présentait, et voyant bien que ce n'étoit pas pour lui, commença à dire par rencontre: *et ne nos inducas in tentationem*. Cela fit rire toute la compagnie.

**DÉCOUVERTE DU TABAC.**

Ce fut en 1590 que les Européens acclimatèrent chez eux une petite plante, dont la feuille brûlée leur procurait le singulier plaisir d'aspirer de la fumée dans leur bouche à l'imitation des sauvages, et de la répandre dans l'air pour en respirer une autre bouffée, qu'ils répandent également pour en savourer une troisième. Bientôt même on porta la découverte jusqu'à réduire cette feuille en poudre, pour se l'introduire dans le nez, et en chatouiller son odorat. Après avoir porté différents noms (car la nouvelle plante fut plus d'une fois baptisée, elle porta les noms de *nicotiane*, *herbe du grand prieur*, *herbe à la reine*, *herbe de sainte-croix*, *herbe de Torna-Buona*, outre celui de *petun* qu'elle porte encore au Brésil, dans la Floride, et aux Indes), elle reçut enfin le nom

sous lequel nous la connoissons. Les Espagnols eurent l'honneur de fixer son nom. Ils l'appelèrent *tabaco*, parcequ'ils la connoissent d'abord à Tabago, une des Antilles. Et de là vint le tabac. Un favori de la reine Elizabeth, sir Walter Raleigh, ne contribua pas peu par son exemple à mettre en honneur l'usage du tabac, qu'il introduisit à la cour, et qui se répandit rapidement dans toutes les contrées; non pas toutefois sans conteste, puisqu'un roi d'Angleterre écrivit un traité contre la *mandite plante*, et qu'un czar, un roi de Perse, et un empereur des Turcs en défendirent l'usage sous peine de perdre la vie ou le nez.

**POPULATION DES ILES-BRITANNIQUES.**

La population de l'Angleterre et du pays de Galles à l'avènement de la reine Anne étoit de 5,000,000. Elle n'augmenta que de 4,000,000 pendant le dix-huitième siècle; car en 1840, selon les recensements les plus exacts, elle n'excédait pas 9,000,000. Depuis 1800 jusqu'à 1841, elle s'accrut de 9,000,000 jusqu'à 16,000,000. Ainsi nul doute que la population de l'Angleterre et du pays de Galles ne se double durant la première moitié du dix-neuvième siècle, tandis qu'elle ne s'est pas doublée pendant le siècle dernier tout entier. En France l'accroissement de la population a été bien moindre, puisqu'un Comité nommé par l'assemblée Constituante pour faire le recensement porta la population en 1791 à 26,363,000, et que en 1841, lors du dernier recensement, elle étoit de 34,230,178. A la même époque, la population de la Grande Bretagne étoit de 27,000,000. Malheureusement, nous sommes dans l'impossibilité de parler avec précision de l'Irlande jusqu'en 1813; mais, le nombre des habitants des trois royaumes en 1791 ne devoit pas dépasser 15,000,000.

LACS. — Le colonel Albert, le chef du département topographique des Etats-Unis, a exploré les lacs du Canada et des Etats-Unis, et il vient de publier un rapport de son exploration. Il apprend que la côte des lacs est de cinq mille milles, dont 3000 appartiennent aux Etats-Unis, et 2000 au Canada:

LACS	Longueur	Largeur Plus grande	
		moyenne largeur	
Champlain	" 105m.	8m.	12m.
Ontario	" 180m.	40m.	52m.
Erie	" 240m.	38m.	57m.
Ste. Claire	" 18m.	12m.	25m.
Huron	" 270m.	70m.	105m.
Michigan	" 340m.	58m.	83m.
Supérieur	" 420m.	100m.	135m.

**EPHÉMÉRIDES.**

- 26 oct. — Le lieutenant-colonel Cn. De SALABERRY, avec 300 canadiens, défait le général Hampton, à la tête de 3000 américains, à CHATEAUGUAY, 1813.
- 27. — Naissance de Cook, 1728.
- 28. — Fin du concile de Nicée, 7e général, 787. Passage des Portes de fer, en Algéri. 1839.
- 29. — M. Ollier établit la société de S. Sulpice, 1641.
- 30. — Les églises se rouvrent en France, 1799. Complot de Strasbourg, 1836.
- 31. — Le gouverneur Carleton renoué à Longueil par les Américains, 1775. Luther publie ses 95 propositions, 1517.
- 1 Nov. — Départ de Lord Durham, 1838. Ouverture du congrès de Vienne, 1814. Formation du Directoire, en France, 1795.

**LOGOGRIPE.**

Je ne suis rien j'existe cependant.  
 Les lieux les plus cachés sont les lieux que j'habite.  
 Le sage me donnoit, et la folle m'évite.  
 Personne ne me voit; jamais on ne m'entend.  
 Du sort qui m'a fait naître  
 La rigoureuse loi,  
 Veut que je cesse d'être,  
 Dès qu'on parle de moi.  
 Le mot du dernier est *Do-mus*.

**A VENDRE**

A CE BUREAU,  
**LE REGLEMENT DE LA RETRAITE DU PETIT SEMINAIRE,**  
 POUR 1848.

**A VENDRE**

- au Bureau de l'Abeille.*
- 1o. Catalogue des officiers et des élèves du Séminaire de Québec pour l'année 1847-48—prix 12 sols.
- 2o. Liste des tableaux de la chapelle du Séminaire—prix 2 sols.
- 3o. Prières avant et après l'office de la congrégation —prix 1 sol.

**OLIVIER.**

Un très-bon violon.  
 s'adresser à M.H. Girroir.

**CONDITIONS DE CE JOURNAL.**

*L'Abeille* paraît, autant que possible, une fois par semaine, pendant la durée de l'année scolaire. Le prix de l'abonnement est de 2s. 6d. par année, payable d'avance par moitié: la première moitié, à la rentrée des classes, la seconde, au commencement de l'année. Les Pensionnaires s'abonnent au bureau, de *L'Abeille*, et les externes, chez M.M. Thomas Hamel et Adolphe Légaré.  
 Le rédacteur est Olivier Thibudcau.